

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

август

№8 (688)
2017

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Заместитель
главного редактора
КРЫЛОВ

Семён Владимирович,
полковник запаса, кандидат
исторических наук, доцент

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ,

полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА,

Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса;

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса,

кандидат философских наук,

старший научный сотрудник;

С.В. МАИЮКОВ,

полковник запаса;

А.Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А.В. ПЕТРОЧНИН;

С.П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О.А. ТВИРОВА;

А.И. ЧЕРЕВАТЕНКО

Ответственный секретарь

М.В. ЗАБРОДНЯР

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель ответственного

секретаря);

А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественные

редакторы

Л.П. ДЕМАХИНА;

И.В. НЕДОСТОЕВА

Заведующая редакцией

М.П. МОИСЕЕВА

Перевод

В.С. СИДОРОВ

Компьютерная верстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА;

М.А. МАГАКЯН

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское

шоссе, 38 Д, редакция

«Военно-исторического

журнала».

Тел.: (495) 693-57-45,

8-906-751-06-97.

Электронная версия

«Военно-исторического

журнала» — на сайте

www.history.milportal.ru,

на сайте Министерства

обороны РФ www.mil.ru и на

сайте Научной электронной

библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N.M. VARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — начальник Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Chief of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

И.О. ГАРКУША — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)

I.O. GARKUSHA — the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

И.С. ДАНИЛЕНКО — ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (научного руководителя фундаментального многолетнего труда «Великая Отечественная война 1941—1945 годов») Военного университета Министерства обороны Российской Федерации, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Москва)

I.S. DANYLENKO — Leading Researcher of the Research Centre (Scientific Supervisor of the academic multi-volume work “The Great Patriotic War of 1941—1945”) of the Military University of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Г.Ф. КРИВОШЕЕВ — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

G.F. KRIVOSHEEV — the Consultant of the RF Defence Ministry’s Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art “Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops”, Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

Г.А. КУМАНЁВ — руководитель Центра военной истории России, главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

G.A. KUMANYOV — the Director of the Centre of Military History of Russia, Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

S.V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces’ General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

I.A. PERMYAKOV — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol’sk, Moscow Region)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

М.Р. РЫЖЕНКОВ — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

M.R. RYZHENKOV — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

А.Н. САХАРОВ — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

A.N. SAKHAROV — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V.Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

Решением Президиума Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования и науки РФ «Военно-исторический журнал» включён в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

2-я стр. обл. Музей XXI века

ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ

2-я стр. цв. вкл. Городище смоленских кривичей

ПРОТИВ ЛЖИ И ФАЛЬСИФИКАЦИЙ

4-я стр. цв. вкл. Кто не помнит прошлого — у того нет будущего

ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

4 **А.Ю. ЛАШКОВ** — «Россия должна иметь воздушный флот. В противном случае нам грозит полное поражение». У истоков воздушно-космической обороны России

11 **О.Ю. РЕПУХОВА** — Эвакуационное планирование в Карелии в 1930-х годах

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

16 **Е.Н. НАЗЕМЦЕВА** — «Возвращение» СССР на КВЖД в первой половине 1920-х годов

25 **А.Е. АКИМЕНКО** — «Объявив войну России, Гитлер подписал себе смертный приговор...». Письма американских граждан в посольство СССР в 1945 году

ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

28 **А.Г. ШАЛКОВСКИЙ** — Создание легендарной трёхдюймовки

ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ

37 **С.М. АВРАМЕНКО** — Военно-инженерные укрепления на Смоленщине

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

44 **Д.Г. МАЛЬКОВ** — Железнодорожные войска Красной армии на строительстве железной дороги Борзя — Баин-Тумен

49 **В.А. БЕЛОЗЁРОВ** — 160 лет вместе с инженерными войсками

ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

54 **А.М. ПАНЧЕНКО** — «Для чего военному человеку рыться в книгах? Его ль это дело? — Сабля да храбрость, вот все, что ему нужно!». Создание военно-научной библиотеки при штабе Гвардейского корпуса

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

62 **Л.В. ПЕЧАЛОВА, Н.Д. СУДАВЦОВ** — С заботой о раненых бойцах. Деятельность кооператоров по снабжению госпиталей Северного Кавказа в годы Великой Отечественной войны (1941—1945 гг.)

АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

65 **Р.Ш. НЕХАЙ** — «Дорога жизни» в интерактивном музейном формате

ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ

68 **Е.А. ШЛЯПНИКОВА** — «Мантия полководца была не по росту...». Фельдмаршал И.И. Дибич в оценках своих современников

ТОЧКИ ЗРЕНИЯ. СУЖДЕНИЯ. ВЕРСИИ

75 **А.В. ПЕТРОЧИНИН** — «Чванливые прусские генералы преклонились перед ефрейтором Гитлером...»

ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

85 **Л.М. СПИРИДОНОВА** — Ополчения 1812 года. Постсоветская историография

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

92 **С.В. АВЕРЧЕНКО** — Год великого отступления (1915): взгляд спустя столетие

94 **В.С. МИЛЬБАХ** — Военно-техническое сотрудничество Российской империи, СССР с зарубежными странами в интересах ВМФ в XIX—XX вв.

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

3-я стр. обл. **С. МИКРЮКОВА** — Лыжный десант «Красная гвоздика»

ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ

4-я стр. обл. Священные реликвии поколения победителей

CONTENTS

ARMY AND SOCIETY

Museum of the XXI century	p. 2 of the cover
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
An ancient settlement of Smolensk Krivichi	p. 2 of the col. inset
AGAINST LIES AND FRAUD	
Those who forget the past have no future	p. 4 of the col. inset
MILITARY TRAINING AND EDUCATION	
A.Yu. LASHKOV — “Russia should have an air fleet. Otherwise, we are threatened with complete defeat”. At the origins of the aerospace defence of Russia	4
O.Yu. REPUKHOVA — Evacuation planning in Karelia in the 1930s	11
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
Ye.N. NAZEMTSEVA — “Return” of the USSR to the CER in the first half of the 1920s	16
A.Ye. AKIMENKO — “Having declared war on Russia, Hitler signed himself a death sentence...”. Letters of American citizens to the USSR Embassy in 1945	25
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
A.G. SHALKOVSKY — Creation of the legendary “three-inch gun”	28
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
S.M. AVRAMENKO — Military engineering fortifications in the Smolensk area	37
MILITARY CHRONICLE OF THE HOMELAND	
D.G. MALKOV — Railway Troops of the Red Army during construction of the railway Borzya — Bain-Tumen	44
V.A. BELOZYOROV — 160 years with the Engineer Troops	49
MILITARY TRAINING AND EDUCATION	
A.M. PANCHENKO — “Why should a military man rummage through books? Is it his work? — Sabre and courage, that’s all he needs!”. Creation of the Military Scientific Library at the headquarters of the Guards Corps	54
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941–1945	
L.V. PECHALOVA, N.D. SUDAVTSOV — With care for wounded soldiers. The activities of co-operators to supply hospitals in the North Caucasus during the Great Patriotic War (1941–1945)	62
ARMY AND SOCIETY	
R.Sh. NEKHAY — “Road of life” in an interactive museum format	65
MILITARY LEADERS	
Ye.A. SHLYAPNIKOVA — “The commander’s mantle was not for his scale...”. Field Marshal I.I. Dibich in the estimates of his contemporaries	68
VIEWPOINTS. JUDGMENTS. VERSIONS	
A.V. PETROCHININ — “Swaggering Prussian Generals bowed before Corporal Hitler...”	75
HISTORIOGRAPHY AND SOURCE STUDIES	
L.M. SPIRIDONOVA — 1812’s militia. Post-Soviet historiography	85
CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY	
S.V. AVERCHENKO — The great retreat’s year (1915): a look after the century passed	92
V.S. MILBAKH — Military-technical cooperation of the Russian Empire and the Soviet Union with foreign countries in the interests of the Navy in the XIX–XX centuries	94
MILITARY-PATRIOTIC EDUCATION	
S. MIKRYUKOVA — Ski landing “Red carnation”	p. 3 of the cover
THROUGH PAGES OF RARE BOOKS	
Sacred relics of the generation of conquerors	p. 4 of the cover